

LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca Viernes 12 de Diciembre de 1913

NUM. 569

Política pequeña

Parce que en algunos pueblos los elementos conservadores o mauristas tratan de resucitar viejos procedimientos que parecían deserrados para siempre de nuestras costumbres políticas.

Amigos de la actual situación intentan recomendar intolerables vejaciones y aunque la cosa no ha pasado de simple intento y el hecho no se ha consumado, estimamos que ha sido mas por las circunstancias que no por falta de deseos.

Pollensa y Montuiri son los pueblos a que nos vamos refiriendo y si bien en Pollensa la medida resulta justificada por el abuso de poder que hicieron los liberales, no lo está en Montuiri, donde los conservadores de hoy, dejaron de cumplir sus deberes como administradores del pueblo y en cambio buscan en las autoridades administrativas la sanción de la injusticia que ellos pudieron y no quisieron hacer patente a su debido tiempo.

Eso de recursos y peticiones absurdas es ya viejo sistema entre aquella gente. Allí no triunfan los conservadores con votos, buscan el éxito al amparo de la influencia oficial y de ella se prevalen para dificultar el funcionamiento del Ayuntamiento.

Hora fuera de que los políticos de aquí advirtiesen el engaño de que son objeto y terminantemente se negasen a prestar oídos a burdos empujos.

Cuando no se consigue el triunfo acudiendo a las urnas y sacando triunfos los candidatos propios hay que conformarse y respetar la voluntad popular libremente manifestada, dejando a las autoridades que se limiten a su esfera de acción sin los andares de una política pasada de moda.

Hace falta andar un poco escasos de memoria para no haber sabido leer en el libro de la experiencia y en sus páginas aprender que las peticiones absurdas y los desplantes legales no merecen del pueblo mas que el mayor de los desdenes.

Los concejales que no asisten a las sesiones, cometen ante sus convencios grave falta y no pueden pasar como celosos administradores del pueblo cuando desatendieron su obligación y solo recordaron faltas legales cuando creyeron encontrar un Gobernador, de escaso cacumen, que diera oído a tales absurdos; por fortuna no es de estos el Sr. Martínez de Campos y estamos seguros que no cometerá ninguno de estos atropellos que si formaron época en otros tiempos, ahora desdecirían del cargo y de la persona.

Hay cosas que no pueden ser y esta estamos seguros de que no la hará nuestra primera autoridad civil.

Por algo se tiene una personalidad tan estimada como estimable.

Cédulas personales y otros abusos

Hace algunos meses que una sociedad anónima el «Foro Balear» ofreció encargarse de la administración y recaudación de cédulas personales con una rebaja del 50 por 100 sobre el premio que hoy se abona y con las demás condiciones que rigen sobre este servicio, ofreciendo además garantizar el contrato a satisfacción del Ayuntamiento.

La Comisión de Hacienda informó la instancia en cuatro líneas, sin fundamentar el dictamen, limitándose a proponer que el Ayuntamiento se diera por enterado de la oferta.

Se aprobó en sesión este dictamen por unanimidad, pues todos estuvieron conformes en que no valía la pena de ocuparse con mayor detenimiento del asunto, y quizás creyeron que al municipio le convenía pagar el 12 y no el 6 por 100 y que las cuatro o cinco mil pesetas que podían ahorrarse no hacían malicia la falta, mayormente después de los nuevos tributos que se han creado.

Yo interpeté el acuerdo como una denegación de la oferta; pero al interrogar sobre el particular al Sr. Carbonell, no se atrevió sin duda a confesar la verdad y me aseguró reiteradamente que la instancia no había sido denegada, sino que se había llevado tan solo el trámite de dar cuenta a la Corporación municipal y que volvía a la Comisión de Hacienda para su estudio, emplazándome para tratar del asunto pasados algunos días.

Transcurrido con exceso el plazo, acuí a la Casa Consistorial, en ocasión en que estaba reunida precisamente la Comisión de Hacienda. Qui se esperar a que terminara la sesión; pero el señor Carbonell, sea por una deferencia inmerecida a mi persona o porque prefiriera tratar el asunto en el seno de la Comisión, me suplicó con insistencia que entrara en el salón que ocupaban él y sus compañeros y que expusiera allí cuanto se me ofreciera.

Recomendé que se pusiera en trámite y se resolviera la instancia. Se me alegó en primer término que el acceder a ella sería sentar un mal precedente, porque de igual modo podía presentarse quien ofreciera llevar la Secretaría por la mitad del sueldo que percibe quien la desempeña y que los destinos del Ayuntamiento no debían darse por subasta, a lo que repuse: que no tenía la consideración de empleado el recaudador del impuesto; que la plaza de secretario y demás de plantilla se proveían a perpetuidad, lo que no ocurría con la recaudación de impuestos y arbitrios que se contrataban por plazos determinados, variando con frecuencia el Ayuntamiento la forma de recaudación; que nadie juzgaría mal al que habiéndose señalado un 4 por 100 para la recaudación y administración de arbitrios de mucha menor cuantía, se acordara rebajar el tipo para las cédulas personales, etc., etc.

Cuando hubo rebatido todos los argumentos que sobre aquella apreciación se me hicieron, el señor Carbonell alegó otro, cual era el de que no pudo accederse a la instancia porque ya se había dado la recaudación de cédulas al señor Gelabert por todo

el año 1914; a lo que repliqué que al presentarse la instancia no se había dado todavía la recaudación del próximo año y pregunté por la fecha del acuerdo, manifestando entonces el señor Carbonell que no había acuerdo, pero que particularmente lo habían ofrecido al señor Gelabert.

Es decir, que hay concejales que particularmente se comprometen, arrojándose facultades que son privativas de la Corporación municipal, y quizás estos que invocan semejantes compromisos particulares, fueron los mismos que particularmente también se habían comprometido a rebajar el premio al 10 por 100 y después dictaminaron en el sentido de que fuera el 12.

Tanteando otras sendas, sin sentar el pie en ninguna y como quien rehuye la cuestión, siguió el Sr. Carbonell sustituyendo los argumentos rebatidos por otros averiados y por fin llegó a afirmar que el Ayuntamiento, al limitarse a acordar que se daba por enterado de la instancia, la había desestimado, por lo que estaba ya resuelto el asunto. Nuevos apuros pasó el Sr. Carbonell de la Comisión de Hacienda al recordarle la conversación tendida con él a raíz del acuerdo, en la que me decía que el tal acuerdo no era resolución de la instancia, sino un trámite previo para su estudio.

Convencido por fin, en virtud de lo expuesto y de lo que omito, de que no iban a darme la clave de enigma, ni menos prescindirían de los «compromisos particulares» contraídos con el Sr. Gelabert, dije que yo no tenía interés alguno de que el «Foro Balear» obtuviera el servicio y que si por ello había trabajado era solo para evitar que continuara como hasta aquí; que no se repartían y recogían a todos los vecinos, como es de ley, las hojas declaratorias; que las que se recogían no se tenían luego en cuenta para expedir las cédulas; que estas se daban con frecuencia sin sujeción al padrón y a ojo de buen cubero; que el Recaudador se negaba a poner obstáculos a expedir cédulas a que venía a mi juicio obligado, y que el tributo repartía muy desigualmente.

Al llegar aquí el Sr. Conde de Olcau, que hasta entonces había permanecido callado sin intervenir en el diálogo, se levantó airado y en forma descompuesta dijo que el no toleraría que a su presencia se hicieran cargos contra un empleado del municipio.

El Sr. Carbonell por su parte manifestó que no era solo el Sr. Gelabert quien resolvía sobre la clase de cédula que había de expedirse a cada vecino, sino que la Comisión de Hacienda que él preside se ha venido ocupando continuamente del asunto y resolviendo todas las reclamaciones que se han presentado.

Aquí pongo punto final, porque los comentarios requieren capítulo aparte.

Jerónimo Massanet

LOS HORRORES DE MEJICO

El saqueo de Torreón

Un redactor de «El Cantábrico», de Santander, ha celebrado una entrevista con un caballero montañés, que ha llegado de Méjico en el vapor «Alfonso XII».

He aquí lo que éste le ha contado y que consideramos interesante: Dice «El Cantábrico»:

Un testigo presencial

Ayer tuvimos ocasión de hablar detenidamente con un pasajero del vapor correo «Alfonso XII», llegado recientemente de Méjico, y de sus labios hemos oído muchas interesantes noticias de la toma de Torreón, en Méjico, por las hordas del titulado general Villa.

Nuestro interlocutor, ha sido testigo de los sucesos desarrollados en aquella ciudad, y se ha librado de los feroces instintos de los señores de Villa por una verdadera casualidad.

Importancia de la revolución

Según las noticias traídas por nuestro paisano, la revolución está extendidísima y ha logrado grandes triunfos, bien ayudada por los Estados Unidos.

Los revolucionarios dominan en todo el Estado de Durango y en el de Coahuila, excepción de Saltillo, la capital, que está amenazada; se han hecho dueños de la Aduana de Porfirio Díaz, que fué tomada por el mayor Lucio Blanco, de Jiménez, donde tienen establecido el cuartel general, y de Parral y de todo Chihuahua, menos la capital.

También se han apoderado de Ciudad Victoria, capital de Tamaulipas, y de Tuxpan, no muy separado de Veracruz.

El efectivo de las fuerzas revolucionarias es muy numeroso. En Torreón, cuando el saqueo de la ciudad, llegaron a reunir de diez y ocho a veinte mil hombres bien armados con mauser y «sobra de parque».

Tenían también diez y ocho cañones que cogieron al general Alviré, derrotado por los cabecillas Villa y Contreras, cuando el jefe federal fué enviado para recuperar a Durango, que habían ocupado los rebeldes.

La toma de Torreón

Durante toda una semana, los rebeldes de Villa atacaron con furia a Torreón. Defendía la plaza el general Bravo con unos 8.000 hombres de todas las armas.

Los atacantes eran más del doble, pues no bajarían de 20.000 hombres.

El general Bravo batió a los revolucionarios con mucha fortuna, y es opinión unánime que hubiera evitado la toma y el saqueo de la ciudad. Pero a los ocho días de lucha se hizo cargo del mando de la plaza el general Munguía, y los revolucionarios, que ya se habían retirado, atacaron de nuevo, tomando la ciudad después de un combate de doce horas.

Cuando el general Munguía se hizo cargo del mando, modificó el plan de defensa del general Bravo, y dispuso que el general Alviré saliera para Durango con 500 hombres, y el general Ocaranza para San Pedro con otros 1.500.

Estas fuerzas lograron batir a los bandidos de Villa, abriéndose paso; pero el general Alviré fué derrotado completamente, perdiendo la artillería y la inmensa mayoría de los soldados, sacrificados en una lucha desigual. Los restos de las fuerzas derrotadas, en número escasísimo, llegaron dispersas a Torreón en un estado lamentabilísimo.

Tomado Torreón por los rebeldes, éstos comenzaron a entrar en la ciudad a las primeras horas de la noche, dando gritos de: «Viva Villa y mueran los españoles!» Fué una noche horrible verdaderamente trágica, pues durante muchas horas los vencedores se entregaron a una verdadera orgía, comiéndose toda clase de atropellos.

La ciudad fué saqueada ferrozmente.

Villa, ladrón

El general revolucionario jefe de aquella tropa desentendida, borracha de odio, dictó también una orden imponiendo a los Bancos empréstitos forzosos.

Al mismo tiempo reunió en el Banco de La Laguna a los comerciantes para pedirnos préstamos en metálico, que habían de ser hechos en plazo breve, so pena de ser pasados por las armas. Así pudo reunir tres millones de pesos, que eran llevados a las estaciones en carros.

Después de permanecer en Jiménez, donde está establecido, como ya hemos dicho, el cuartel revolucionario, Villa volvió a Torreón y publicó unos pasquines, ordenando la recogida del dinero del «antiguo régimen», para dejarlo por el de la nueva emisión impuesta a los Bancos, por un valor aproximado de 300.000 pesos. De esta operación que se sacó de la cabeza el bandolero Villa, fueron víctimas las sucursales de los Bancos de La Laguna, el Nacional Londres y Méjico, Alemán y Coahuila, con garantía mutua y recíproca.

No saciada su sed de dinero, una noche hizo levantar a los gerentes y les obligó a la entrega de todo lo que guardaban en su establecimiento, incluso la plata que estaba en depósito. Después, aconsejado por sus jefes, Villa devolvió las alhajas.

Villa, asesino

La Toma de Torreón por los salvajes hordas de Villa tuvieron algo más tragico y siniestro que el saqueo de los establecimientos y el robo de las haciendas. Fué la sed de venganza de aquellos bárbaros, sacrificando vidas inocentes para saciar sus odios y sacrificar sus instintos.

Villa cogió al general Alviré, en Durango, un automovil, y como símbolo del horrible destino que le daba, le pintó una calavera. Por eso, al verlo circular lo llamaban el «automovil de la muerte».

Las primeras horas de la toma de Torreón fueron un desbordamiento de malas pasiones, una orgía de sangre. Muchos extranjeros, principalmente españoles, fueron sacados de sus casas y conducidos al cementerio, donde eran sacrificados bárbaramente.

En las primeras horas de aquella salvaje tarea fueron fusilados 40 o 50 individuos, que al caer en tierra acribillados por las balas, eran dejados de todo, y muchos de ellos enterrados completamente desnudos.

La mejicana Cabarrús

Tales alarides de salvajismo contrastan con un episodio tierno y conmovedor, del que es protagonista una mujer.

He aquí como lo cuenta nuestro paisano:

«Villa, que tiene algo de sultán, se ha cansado tres veces. Cuando entraron sus hordas en Torreón vió a una muchacha mejicana, novia de un capitán del ejército federal, que estaba empleado como cajera en un comercio de confecciones, titulado Torreón Clothing».

«El jefe de los revolucionarios sacó a la joven de su casa y la obligó a casarse con él amenazándola con fusilar a su familia si se negaba. Y para demostrarla su cariño hizo a su padre coronel, de golpe y porrazo, y le dotó con 14.000 pesos. Además le estableció en una casa adornada lujosamente con los mejores muebles que encontró en el comercio de Ju-

ván Lae, y que pagó con el consabido recibo provisional.

«La joven mejicana, dando pruebas de la nobleza de su corazón, supo aprovecharse de la generosidad de Villa y le pidió que evitara los fusilamientos. El jefe accedió a la petición y dió la libertad a varios detenidos, entre ellos al propietario de la peluquería «El Buen Tono», natural de Madrid.

«El infeliz madrileño ha perdido la razón a consecuencia de los sufrimientos de que ha sido víctima.»

«Al rasgo de la joven mejicana deben su vida muchos españoles, entre ellos nuestro paisano, que procuraba no ser visto de los revolucionarios, para evitar caer en sus manos y ser objeto del odio que tienen para los «gachupines».

«Desde la boda de Villa, nuestro paisano no tiene noticia de más fusilamientos que el de un panadero español por los revolucionarios.»

Belmonte y Hernán Cortés

¡Respire! Durante muchos días la mayor parte de la Prensa española había guardado un silencio patriótico sobre la tremebunda desgracia nacional. Sólo algún que otro periódico chillón y escandaloso dió la noticia. A la abatida, atribulada y triste España había llegado el rumor espantoso, rumor mezclado al terrible rugir del ancho mar: A Juan Belmonte le habían echado en Méjico un toro a los corrales.

¿Qué tarde ocurrió la catástrofe? ¿Qué día luctuoso se escribió esa página de vergüenza ibérica? ¿Fué en el día del debut? ¿Fué en el día de la segunda aparición? Algo confuso el rumor trasatlántico, no estaba claro ese dato esencial en la historia de España.

Y llegaron las hojas periodísticas que relataban la primera fiesta; éxito triunfo, gloria, apotheosis.

Y ayer trajo el correo la segunda reseña. Doscientos hombres o trescientos hombres andaban por Madrid con trecentos periódicos de Méjico. ¿Qué misterioso, benemérito y rico patriota envía esas hojas? No se sabe. Pero quien sea ha hecho un bien a la nación. En el «Lion d'or» en la «Maison dorée», en esa aircada tienda de maletas que se llama la calle de Sevilla, corrian de mano en mano «El Imparcial», «El País», y «El Imparcial», del imparcial país delicioso de los revisteros guanajos. Y hay que leerlos. «El Imparcial», sobre planas enteras con fotografías del Fenómeno y relatos de hazañas del Fenómeno, trae estos sencillos títulos:

«El colosal Belmonte hace sentir a veinte mil espectadores todas las sensaciones del entusiasmo y todas las trágicas emociones del espanto.»

«Una lápidar tiva debe señalar en el caso el lugar preciso en que el trianero consumó la mayor de sus hazañas.»

Y luego narra el cronista entusiasta como Belmonte electrizó a las masas «con aquellos paseos soberbios eslabonados en forma tan perfecta, con perfiles tan clásicos, con bravos ademanos tan artísticos» y cómo «tuvo toda la tarde fijadas en él las miradas locas de veinte mil pupilas! ¡Veinte mil pupilas de veinte mil almas! No se concibe cómo el gran trianero, que sin duda será superlativo, pudo lucirse ante veinte mil tuertos.

- 154 -

teria inflamada seguía ardiendo en el agua, crepitando entre los papiros y las anchas hojas de loto.

Pasó el huracán de fuego con velocidad vertiginosa por detrás de la popa de la barca y a distancia de un tiro de flecha, prosiguiendo su carrera desordenada hacia la opuesta orilla del gran río, e iluminando las tinieblas de un modo fantástico.

Nefar no había abandonado la borda, a pesar de que delante de ella habían caído varios pichones. Siempre derecha como una estatua de bronce maravillosa, con un brazo levantado como en actitud de la nzar alguna nueva maldición, con el pecho saliente, desafiaba con intrepidez la oleada incienitaria, repitiendo:

«¡Isis! ¡Isis! Grande y divina Madre! ¡Protege al joven Hijo del Sol!»

Cuando todos aquellos fuegos se perdieron en el lejano horizonte por el otro lado de los inmensos bosques que cubrían la orilla opuesta del Nilo, y el yelero, fuera ya del canal abierto con tanto trabajo, se balanceó sobre las aguas libres, se volvió hacia Mirinri, que no había cesado de mirarla.

Probablemente, tan sólo la hechicera, que se había sentado sobre un tapiz de fibras de papiro, muy cerca de él, y que le miraba atentamente envolviéndole con su mirada intensa, magnética, hubiera podido decirlo.

Enroscada sobre sí misma como una serpiente, apoyados sobre el tapiz los desnudos brazos, que experimentaban de cuando en cuando un ligero temblor que hacía tintinear los numerosos brazaletes que los adornaban, con la hermosísima cabeza erguida como una leona en acecho que trata de sorprender el más ligero rumor que le indique la presencia de una presa o de un enemigo, observaba las diversas impresiones que se manifestaban sobre el rostro del joven Faraón.

Algunas veces, un estremecimiento le sacudía el cuerpo haciendo ondular la ligerísima «kalasiris»; y por su frente pasaba una sombra. Mirinri, sumergido en sus pensamientos, no parecía haberse hecho cargo de la proximidad de la hechicera. Sin embargo, ya fuese que la mirada de aquella muchacha le penetrara hasta el alma, o bien otra cosa, de cuando

- 155 -

«¡Estas en salvo, Mijo del Sol!» le dijo.

«¿Qué poder sobrenatural posees tú?» preguntó el joven.—«Veo una luz en tus ojos que no tenía la hija del Faraón.»

Nefar sintió un estremecimiento, y su rostro se contrajo dolorosamente.

Durante unos instantes se quedó como sumergida en una reflexión profunda, y al cabo, con un tono de voz extraña, preguntó:

«¿De cual de las hijas del Faraón me hablas, mi señor?»

«De aquella a quien tú dijiste la buena ventura.»

«¿La has visto tú?»

«También la salvé de la muerte.»

«Como me has salvado a mí!»—exclamó la hechicera exhalando un sorbo sollozo.

«La he arrancado de las mandíbulas de un cocodrilo.»

«Y, en recompensa, te ha abrazado el corazón; ¿verdad, mi señor?»

«¿Qué sabes tú?»—dijo Mirinri arrugando el entrecejo.

«Es que yo no leo en el pasado y en lo porvenir, y no lo advino todo?»

CAPÍTULO VIII

El templo de los reyes ee la Nubia

Mientras que el barco costaba la orilla meciéndose ligeramente, impulsado por una fresca brisa que soplabá del Sur, y que hinchaba las enormes velas, Mirinri, que todavía no experimentaba deseo alguno de descansar, a pesar de tantas emociones, se sentó sobre la toldilla de la camarota de popa, dejándose llevar por su fantasía. Pensaba en los hermosos ojos de la joven Faraona que salvara de las aguas de aquel río, y cuyo recuerdo había turbado durante tantas noches sus sueños y sus ensueños, o en la futura grandeza a la conquista de la cual marchaba decidido a todo?

La glorificación fué suprema, asombrosa; Belmonte el rematar al quinto toro tuvo que dar tres vueltas a la plaza «sobre un verdadero tapiz de sombreros, tabacos y bastones».

Los casimiro de las Fábricas de México son los que más gustan y los que uso con más agrado.—Juan Belmonte.—México, 14-11-913.

Y a Belmonte se le retrata en pie, vestido de paisano, con la muletilla extendida y en ella estas líneas: «Alhajas de ocasión en casa de Daniel Inclán».

«¡Si respiramos! En vez del nombre de Daniel Inclán, léase el nombre de España. En vez de muletilla, véase una bandera. «Adónde va á parar la gloria secular de Hernán Cortés junto a la de Belmonte? Hernán Cortés, al lado del trianero, fué sólo una especie de «Microbio Chico».

Joaquín López Bardadillo.

NOVEDADES DEL DIA

El conflicto de la «Isleña»

Leemos en «Las Noticias», de Barcelona, que el conflicto de la «Isleña» continúa siendo el tema preferente de todas las conversaciones en los círculos marítimos.

Como quiera que por el puerto habían circulado rumores de que el personal de la «Isleña» estaba dispuesto a abandonar los barcos si no se accedía á las peticiones formuladas, procuramos averiguar la certeza de tales rumores y, efectivamente, nos fueron confirmados.

En la vista—se nos dijo—de que todavía no hemos recibido contestación alguna á las bases presentadas hace unos días, remitimos esta misma noche una comunicación á la «Isleña», y otra á «La Marítima», diciéndoles que si no se dá cumplida satisfacción á nuestra demanda, el día 19 irá á la huelga el personal de los buques de una y otra entidad.

Este es el estado en que actualmentese halla el asunto.

De Teatros

Con regular concurrencia tuvo lugar anoche en este teatro la representación de la obra predilecta del público de Palma «Los Intereses creados» del eximio dramaturgo señor Benavente.

Sobran los comentarios sobre el desempeño de la obra, tratándose de una compañía como la del señor Villagomez que tan acreditado tiene su talento artístico en los días que lleva de temporada.

Los elogios que pudiéramos hacer de los artistas que en ella tomaron parte, resultarían pánicos; dada la acertada interpretación que supieron imprimirle.

Al final de la obra el público tributó á los inteligentes actores, calurosos aplausos en premio á su labor.

Para hoy en matinee, está anunciado «Nena Teruel», habiéndose aplazado hasta el martes próximo, la función que debía celebrarse á beneficio del Centro Educativo de los Hostales.

Anoche con la representación de «La Generala» tuvimos ocasión para admirar una vez más el bello canto del tenor señor García Romero y la modulada voz de la triple Luisa Vela, que con tantos bríos lucha para alcanzar el pináculo de la gloria.

La obra fué presentada con lujo exuberante, mereciendo una acertada interpretación que arrancó el aplauso del público apesar de no ser este muy numeroso.

Pará hoy se anuncia el estreno de la opereta de Strauss «El encanto de un vals» que tanto agradó á nuestros inteligentes cuando la compañía Granieri dióla a conocer en Palma.

Mañana sábado se anuncia la conocida zarzuela Marina. En ensayo se halla la opereta del Maestro Luna «La gloria del veneciano» estrenada recientemente en Barcelona.

Cada noche se ve más concurrido este teatro para conocer el trabajo de las dos estrellas del arte que actúan en aquel coliseo.

Los bailes de la Consuelo Diaz sin dejar de ser un trabajo fino entusiasmo al público en particular al elemento joven que allí asiste.

La Pepita Durán, por su extraordinaria belleza, y por la gracia y amor con que canta sus canciones, causa un verdadero dislógico, hasta el punto que rara es la noche que no tenga que conceder al público algún número de plus ante sus insistentes aplausos.

Merecen la felicitación unánime las dos bellas artistas del Balear y los constantes esfuerzos de la Empresa que no repara en gastos ni sacrificios para complacer los gustos del público que allí asiste.

Crónica social

Anteanoche se embarcó para Barcelona, en viaje de novios, nuestro amigo el abogado fiscal sustituto don Joaquín Pascual, acompañado de su distinguida señora.

Ayer llegó de Mahón el músico mayor del regimiento Infantería de Menorca don Nadal Torrandell, al objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia. Ses bienvenido.

Ha fallecido una preciosa criatura, hija del empleado de la Compañía de los Ferros-Carriles de Mallorca y estimado amigo don Antonio Colom.

Reciban sus desconsolados padres nuestro más sentido pésame y quiera Dios concederles el necesario alivio en su dolor.

Esta mañana ha llegado de Valencia, el capitán de fragata nuestro paisano don Pedro Sans. Viene a pasar breve temporada al lado de su anciana y buena madre.

También ha llegado la señorita Francisca Sampol, la que ha estado algunos meses en Castellón, al lado de sus deudos. Sean bienvenidos.

Se encuentra entre nosotros en uso de licencia, nuestro estimado y paisano el capitán de Infantería don Sebastián Sard, Ayudante de campo del

General de brigada don Enrique de Carlos Gómez, Jefe de los somatenas de Barcelona.

Ayer contrajeron matrimonio en la Catedral el joven comerciante don Jaime Bibiloni con la señorita María Adrián.

Fueron padrinos por parte del novio don Gabriel Oliver y el hermano del contrayente don Miguel Bibiloni y por parte de la novia don José Oliver y don Gabriel Marcó.

Desearnos a los recién casados toda suerte de felicidades. Se ha concedido el ascenso al Catedrático de la Escuela de Comercio de Baleares don Vicente Tejada.

Esta madrugada ha dejado de existir la anciana señora doña María Josefa Kiera Capellá, Vda. de Ferrer. Descanse en paz.

De los pueblos

Alcudia. El lunes por la tarde se inauguró la Central eléctrica de esta ciudad. La fiesta celebrada con dicho motivo fué muy simpático y hemos de dar ante todo las gracias á su director D. Francisco Morales por su invitación y por sus atenciones con los corresponsales de los periódicos.

A las cuatro y media acudieron numerosos invitados, en re los que se contaban muchas, bellas y distinguidas señoras, al edificio que se vió rodeado de gran multitud de personas deseosas de presenciar el acto solemne de la bendición de la fábrica. A la hora señalada llegó el Clero con Cruz alzada, seguido del Ayuntamiento y de la banda de música. Nuestro Rdo. Párroco bendijo la obra y la maquinaria, siendo padrinos D. Francisco Qués Ventayol y la simpática señora D.ª Josefa Carreras de Morales. Inmediatamente funcionó el motor y brilló la potente luz en las bombillas del local estallando nutridos aplausos de la concurrencia. Por Autoridades é invitados, y á los aordes de la música, fué acompañado el Clero á la Parroquia, donde se cantó una Salve á la Virgen en la capilla de la Purísima, que estaba ya iluminada con bombillas eléctricas y luego regresaron todos á la Central Eléctrica siendo obsequiados con dulces, pastas, flores y cigarrillos. El Sr. Rector inició los brindis y dijo en mallorquín y con la elocuencia que le es peculiar, que esta no es mas que una manifestación de la luz divina que debe iluminar nuestros pasos en el mundo, que se congratara de que contáramos con este nuevo elemento de progreso y que á este siguieran otros parti bien de la población. Usaron tambien de la palabra el Alcalde, el Juez municipal, el Ayudante de Marina, el Inspector municipal de Sanidad, el Director de la Central y otros, dándose vivas á España, al Rey, á Mallorca, á Alcudia, a la Religión Católica y á la Central Eléctrica que fueron contestados con calurosos aplausos.

A las nueve de la noche se celebró una velada recreativa en el teatro en obsequio a los invitados en la que se bailó hasta las once y media retirándose todos muy complacidos de las horas de solaz proporcionadas á las muchas familias que asistieron.

Esta Central Eléctrica está montada con todos los adelantos modernos y constituye su parte mecánico un motor para funcionar á gas pobre de 65 caballos efectivos con su correspondiente fábrica de gas por aspiración capaz para poder trabajar con ella dos motores que juntos hagan 100 caballos de fuerza.

La parte eléctrica la constituye un alternador de 45 kilowattios con excitatriz montada sobre el mismo eje; el cuadro de distribución está dispuesto para trabajar en baja y alta tensión atacando ésta á un transformador de 30 kilowattios con el cual se piensa mandar fluido a Pollensa, para lo cual se activan los trabajos de

instalación para el tendido de la línea de alta tensión y redes.

Alcudia ha dado un paso mas de avance hacia el progreso y hacemos votos para que sea uno de los eslabones de una larga cadena de mejoras que contribuyan á que se eleve esta ciudad á la categoría de los pueblos mas importantes de Mallorca que bien lo requiere su ventajosa situación topográfica.—C.

De Sanidad

Estado demostrativo de las enfermedades infecto contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes de la fecha.

Partido de Palma. Santa María.—Enfermedad Viruela especie Ovina, enfermos del mes anterior 17, quedan enfermos 16.

Partido de Inca. Siete.—Enfermedad Viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 300, invasiones en el mes de la fecha 66, curados 300, muertos ó sacrificados 13, quedando enfermos 53.

Partido de Menorca. Ciudadela.—Enfermedad Cólera porcino, especie Porcina, enfermos pel mes anterior 48, quedan enfermos 48.

Partido de Inea. Pollensa.—Enfermedad Cólera porcino, especie Porcina, invasiones en el mes de la fecha 6, curados 2, muertos ó sacrificados 4.

Alcudia.—Enfermedades Cólera de las aves, especie Gallinas, invasiones en el mes de la fecha 90, muertos 6 sacrificados 90.

Santa Margarita.—Enfermedades Rabia especie Canina, invasiones en el mes de la fecha 1, muertos 0 sacrificados 1.

De Política

El nombramiento del Sr. Cemas para Comandante de la guardia municipal, parece que ha disgustado a muchos y valiosos elementos del partido conservador, que han visto interrumpida la «santa y férrea» disciplina que imperaba en aquella casa, que por encima de todo y a despecho de todo hacia acatar los acuerdos del Comité.

Se afirma que el nombramiento no ha sido acordado por el Directorio y los que conocen las interioridades de los partidos y juzgan solo por impresión consideran que no debió nombrarse a quien es y estuvo afiliado al partido liberal, por más que se considere el cargo desligado de la política.

Los señores Moyá, Pascual y Genovart, preteridos injustamente, según sus amigos, no aceptan el desaire chachudamente sino que se aprestan a combatir el acuerdo dentro y fuera de «La Peña» y se oyen unas cosas! Nosotros que vemos los toros desde la barrera, advertimos en estas protestas un sintoma de desmoronamiento de un partido fuerte al que los apetitos del poder reducirán a unos límites muy estrechos.

No queremos hacer comentarios por nuestra cuenta, pero advertimos al señor Alcalde que para conquistar popularidad y hacerse acreedor a las simpatías de todos, debe poner, en el desempeño de su cargo, un exceso de escrupulosidad que le libre de la maledicencia.

Se nos dice que en importantes pueblos de esta provincia se ha pública la división del partido maurista, separándose valiosos elementos para reconstituir, en la localidad, el antiguo partido conservador.

Esta noche se reunirá el Directorio del partido liberal democrático, para resolver los asuntos que han de ser tratados en Madrid con ocasión de haber sido llamado a la Corte el jefe Jelpartelo, el Diputado a cortes don Juan Valenzuela.

Es muy posible que con el señor Valenzuela vaya a Madrid caracteri-

zando político, a fin de que la visita, además de responder a cariñoso requerimiento, tenga el carácter de embajada.

Marítimas

Esta mañana a la hora de itinerario ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

A las siete y media ha llegado de Valencia el «Cataluña» siendo portador de la correspondencia y variada carga.

A las seis amarró en su habitual fondeadero el bergantín goleta «Beatriz» que procedente de Barcelona llegó con carga general.

Está recibiendo fuerte partida de higos pasos la polacra goleta «Lareño», que en breve se hará a la mar.

Notas judiciales

La Sala de Gobierno de esta Audiencia ha procedido al nombramiento de los siguientes señores para los cargos que a continuación expresan:

Partido de Inca. Binisalem.—Juez municipal Suplente, don Victoriano Real I. Labrés. Costitx.—Juez municipal don Pedro Arrom Munar, Suplente don Nadal Horrach Peralló.

Escorca.—Juez municipal Suplente, don Francisco Gelabert Bauzá. Inca.—Juez municipal Suplente, don Sebastián Aguiló y Segura. Lloseta.—Juez municipal Suplente, don Lorenzo Abrines y Pons.

Partido de Mahón. Mahón.—Juez municipal Suplente, don Antonio Vidal Villalonga. Partido de Palma. Distrito de la Catedral.—Juez municipal Suplente, don Francisco Rius y Ripoll.

Distrito de la Lonja.—Establiment, Juez municipal don Vicente Castelló Frontera, Suplente don Antonio Gil Terrasa.

El mismo Distrito Capital.—Juez municipal Suplente, don Juan Lorenzo Aymar y Arcos.

Se hallan vacantes los cargos de Juez municipal de Lloseta y Manacor; Fiscal municipal del Distrito de la Catedral; y Juez municipal Suplente de Fornalutx.

Las personas que aspiren a obtener dichos cargos deberán presentar sus instancias en la Secretaría de Gobierno en el plazo de 15 días.

Ayer continuó en esta Audiencia la vista de la causa seguida contra Juan Bauzá por el Juzgado de Manacor. Empezó el Fiscal en su informe solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad, deseoso de ejercer una recta justicia que satisficiera las protestas de la sociedad que representa.

En elocuente discurso puso de manifiesto las razones en que se funda para acusar al procesado del delito que se le imputa.

Se extendió en amplias consideraciones para demostrar la legitimidad del delito.

La defensa representada por el abogado don Antonio Lliteras, manifestó que apesar de haber estudiado el asunto con detenimiento, no encontró en los elementos que probarán la culpabilidad de su defendido, y que, por lo tanto, al solicitar del Jurado un veredicto de inculpabilidad, creía tan solo cumplir un deber de conciencia.

Negó ciertos extremos aducidos por el señor Fiscal, fundándose en las declaraciones hechas por la prueba pericial.

El señor Presidente en su resumen dió lectura a las preguntas que debían ser sometidas a la deliberación del Jurado para el fallo de la sentencia.

El veredicto fué de inculpabilidad y en su consecuencia el señor Fiscal pidió la revisión de la causa por un nuevo Jurado. La Sala de Derecho denegó la pe-

tición y dió sentencia absolviendo libremente al procesado declarando las costas de oficio.

CRONICA GENERAL

Limosnas.—Las limosnas depositadas en el Cepillo de Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital, han ascendido durante el mes de Noviembre último a 71310 pesetas.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hospital (estómago) Vichy Celestina (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

Las averías del «Morquin».—He aquí como se registran: «Al hallarse dicho buque a 45 millas del Cabo de Caballería navegando con viento NE duro y siendo próximamente las once y media de la noche, faltó la escota del trinquete, acordando arribar a Alcudia y en la arribada faltaron también la burca y obengues de barlovento del palo mayor debido a lo cual éste rompióse en su parte media, por lo que caer junto con el abanico, causando destrucción de la máquina, causando destrucción de consideración».

Banco de Menorca.—El segundo ejercicio social de dicha entidad ha sido bastante favorable a su desarrollo, acreciendo de una manera importante el movimiento de todas las cuentas.

El saldo de beneficios permitió distribuir a las acciones un dividendo del 4 por 100 del capital desembolsado.

El Banco de Ciudadela ha cesado al Banco de Menorca la Sucursal que tenía en Ibiza, con lo que quedan favorecidos sus negocios en esta última isla.

Servicio de correos.—Ha sido adjudicado á don Vicente Flexas el transporte de la correspondencia desde Palma a Andraitx y vice-versa por la cantidad anual de 1.500 pesetas.

En pro de la infancia

Se ha reunido en el Gobierno Civil la Junta de Protección a la Infancia tomando importantes acuerdos con su funcionamiento.

De nuevo habló del intercambio de vinos a fin de facilitar su desarrollo y crecimiento.

En este noble empeño trabajo con entusiasmo nuestro estimado compañero Pepe Vives.

Tambien se trató de organizar, para el verano próximo una colonia escolar, habiéndose nombrado una Comisión que estudiará los medios de convertir en realidad tal deseo.

Y por último, despues de otros asuntos de menor interés, se acordó invertir 250 pesetas en bonos para los pobres, que serán repartidos en las proximas fiestas de Pascua.

Religiosas

Hoy el jubileo de Cuarenta Horas empieza en San Francisco dedicada a la Inmaculada Concepción de María: Exposición a las siete; a las diez Terceria y Misa mayor; por la tarde a las cuatro, actos de coro, rezos de la Corona, ejercicios en honra de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en San Francisco. Visita á la Corte de María. A Nuestra Sr. del Pilar en Montesión 6 S. Cayetano.

Santos para hoy.—Santa Odila y San Donato.

Visita a la Corte de María. A nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena. Santos para mañana.—Santa Lucía Virgen y San Eustacio.

—¡Ah! Es verdad; me lo has dicho. Yo también espero tu predicción. Nefer miró hacia el cielo. Declinaban ya las estrellas, y, en medio de ellas yibereá del horizonte, fulguraba el cometa. Lo miró durante algunos instantes; después prosiguió, como si hablase consigo misma: —De ese es del que pende tu suerte y tu destino, mi señor. Pero yo tengo que esperar, el de puntar del sol, de quien descienden todos los Faragones.

había mandado desplegar las velas, que eran inmensas.—Por allí hay isletas formadas por muchos canales, y no las habitan más que hipopótamos, cocodrilos, ibis y pelícanos. —Podremos pasar sin ser vistos? —Eso creo, mi señor—respondió Ata.—De ahora en adelante debemos tomar las mayores precauciones, o sino, Pepi se apoderará de nosotros antes de que podamos divisar los grandes obeliscos de Menfis. Ya se sabe que a bordo de mi barca se esconde el hijo del gran Teti, y el usurpador pondrá en juego todos los medios posibles para ofrecernos como presas a la voracidad de los cocodrilos del Nilo.

—Pues, en ese caso, atravesemos el río—dijo Mirinri.—y pongámonos en guardia contra las emboscadas. Empujada la embarcación por el viento favorable, cortó oblicuamente la corriente, acercándose a la orilla izquierda, que aparecía cubierta por colosales palmeras llamadas «dum», y flanqueada por una espesa red de papiros y plantas de loto.

en] cuando movía la cabeza de un modo involuntario y lentamente hacia ella, y hacía un movimiento como para alejar alguna sombra que se le apareciese ante sus ojos. —Mientras tanto, la barca descendía el Nilo con lentitud, las velas se debatían a impulsos de los golpes irregulares de la brisa nocturna, los largos penoles pasaban rozando los árboles, y las cuerdas emitían sonidos extraños.

De pronto un gran grito dado por los etíopes arrancó a Mirinri de aque lla contemplación, haciendo saltar a Ata y a Onnis. —¡Ya está abierto el paso! La corriente, detenida hasta entonces por la masa de «sett», hizo irrupción, regurgitando a lo largo del canal abierto por las hachas de bronce de los hercúleos hijos del Alto Nilo. El barco, que no estaba sujeto por ninguna cuerda, comenzaba a deslizarse dulcemente por entre los papiros y las hojas de loto.

—¡A bordo! ¡Arriba las velas!—tronó Ata lanzándose hacia el timón. —¡El viento sopla del Sur! ¡Isis ha escuchado la invocación de la hechicera! En efecto, parecía como si la diosa de las encantadoras hubiese prestado oídos a los ruegos de Nefer, porque la tromba de fuego comenzaba a deshacerse, desperdigándose las aves al detenerse en la orilla del Nilo los que las guiaban con las flechas. De cuando en cuando, un buen número de palomas, atacadas por el fuego que ellas mismas conducían, caían en el río, y aquella extraña ma-

Información Telegráfica

Política al día

Madrid 12 110 m.
El señor Canals
 Según afirma el periódico de Valls, "Patria", presentará nuevamente su candidatura por dicho distrito el actual diputado D. Salvador Canals, con carácter de ministerial.

De esto se desprende que el significado maurista de antes, el que escribió voluminosos libros para disculpar y justificar la represión maurista de 1909, abandona a su ídolo en el momento en que cae en desgracia y se entrega en brazos del que disfruta el Poder.

Habla Dato
 El Sr. Dato, como todos los días, recibió a los periodistas dándoles cuenta de no ocurrir novedad en la zona de Marruecos.

Añadió que hoy se celebrará Consejo de Ministros para tratar exclusivamente del problema del Norte de África y acordar las instrucciones que deben darse al general Marina y del plan que ha de llevar a término para la pacificación de Marruecos.

Respecto a si el Gobierno desea acabar la guerra dijo el Sr. Dato, que este es el deseo de todos siempre que no resulte en meiguo para nuestros prestigios.

El jefe del Gobierno habló de la suspensión de pagos del Banco Hispano Americano y explicó como no ha tenido medios el Gobierno para evitar el pánico que se ha producido sin embargo cree que la situación del Banco no es crítica, ni mucho menos y por consiguiente que tendrá medios para hacer frente a una situación que si bien es difícil no es desesperada.

Anunció que los Reyes de España saldrán hoy de París, llegando esta noche a la frontera.

Respecto a la huelga del Ferrol, cree el Sr. Dato que está en vías de solución.

La unidad del partido

«La Epoca» comentando la actitud en que se supone colocado al Sr. La Cierva, dice en un suelto que parece inspirado por el propio interesado, que ex-ministro conservador ha sido siempre partidario de que se mantenga la unidad del partido, sin que se quebrante como instrumento de Gobierno.

Noticias de Gobernación

En el Ministerio de la Gobernación se sigue trabajando en el encasillado, que está preocupando seriamente al Gobierno por ser muchos los que desean tener representación parlamentaria en las futuras Cortes.

Los amigos de Romanones también desean ser preferidos en algunos distritos, en contra como es consiguiente de los que siguen al Sr. García Prieto, que se muestran esperanzados de obtener nutrida representación parlamentaria.

A última hora de la tarde de ayer celebraron extensa conferencia con el Sr. Sánchez Guerra los gobernadores de Valencia y Alicante, que encontrándose en Madrid, llamados por el Gobierno trataron de las elecciones en sus respectivos distritos.

Varias noticias

Saqueo de una iglesia
 En Burguillos pueblo de la provincia de Badajoz penetraron varios ladrones en la iglesia, robando alhajas y ornamentos por valor de 15.000 pesetas.

Los ladrones, terminado el saqueo se dieron a la fuga, perdiendo en la carrera un saco, en el que llevaban varias alhajas.

Se instruyen las oportunas diligencias, habiendo sido detenidos el sacristán y un monaguillo, en los que recaen sospechas de comunidad.

La Lotería de Navidad

Sigue siendo extraordinario el pedido de billetes de la Lotería. Hasta se buscan influencias por parte de los loteros cerca del ministro para que se les sirvan los pedidos que hacen.

Los Loteros de Barcelona llegan a más: giran por adelantado y en firme el importe de los billetes que solicitan.

Vacaciones

El ministro de Fomento, previa consulta con los directores de la Escuela de ingenieros de minas, montes y agrónomos, y atendido a la petición formulada por los alumnos de dicha Escuelas, ha acordado que las vaca-

ciones de Navidad empiecen a regir el día 13 del actual, y no el 29 como establece el reglamento.

Ha tenido en cuenta el Sr. Ugarte para hacer esta concesión que escolares de las Escuelas especiales no secundaron la [algarada estudiantil, asistiendo puntualmente a clase.

Viaje político

En el expreso ha salido esta mañana para Zaragoza el conde de Romanones, acompañados unos 50 senadores y diputados liberales, varios amigos políticos y algunos periodistas.

Según decían algunos viajeros, para el banquete que se celebrará en Zaragoza en honor del conde de Romanonea figuran ya inscriptos cerca de 2.000 comensales.

Liga de defensa

La Liga para la defensa de los derechos del hombre en su última reunión, se ha ocupado de varios casos, entre ellos uno de Sabadell, en que ha de ejercer la representación de las victimas ante los tribunales.

Se ha acordado emprender una campaña activa en pro de la mejora del sistema penitenciario.

La jornada textil

Se ha reunido el Instituto de Reformas Sociales, para seguir tratando del reglamento para la aplicación del real decreto regulando la jornada de trabajo en la industria textil.

A propuesta del Sr. Azcárate, se ha acordado nombrar una ponencia compuesta de los señores Marvá, Posada, Aznar, Martín Alvarez, Largo Caballero y Mora, los dos primeros por el Instituto y los otros cuatro por patronos y obreros, respectivamente.

Esta ponencia, con objeto de avanzar, dictaminará sobre los puntos en que haya conformidad.

Aquellos otros en que se mantengan las diferencias de criterio, los someterá a la aprobación del pleno, y con pocas disensiones se votarán. Así, el Instituto terminará el conjunto del proyecto de reglamento en menos tiempo que llevando la discusión en la forma que ahora.

Adhesiones al Gobierno

«La Epoca» publica adhesiones de las siguientes Juventudes conservadoras de Cataluña, al Gobierno: Granollers, Manresa, Vich, Capellades, Llerona y Las Franquesas, Saradañola, Pont de Vilumara, San Salvador de Guardiola, Berga, Ripollet y otras.

Visita

Ha visitado al señor Dato, en su despacho oficial, el ex ministro conservador señor Rodríguez Samper.

Entrega de prendas

En la semana próxima tendrá efecto, en Palacio, el acto de entregar la reina Victoria, 60 equipos completos, del Ropero que lleva su nombre, a otros tantos pobres pertenecientes a las parroquias de Madrid.

Por cada una de ellas, irá un pobre de cada sexo con su párroco respectivo.

Las restantes prendas del Ropero serán entregadas en breve a las iglesias parroquiales.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado ayer resultaron favorecidos con los premios mayores los siguientes números.

Con 250.000 pesetas
 El número 1.874, despachado en Madrid.

Con 100.000 pesetas
 El número 9.522, despachado en San Roque.

Con 60.000 pesetas
 El número 15.617, despachado en Bilbao.

Con 6.000 pesetas
 Los números 8.212, en Madrid; 14.972, en Barcelona; 1.585, en Tafalla; 6.78, en Lucena; 16.168, en Almería; 13. 223, en Fuentesarrias; 11.108, en Cartagena, 3.566, en Toledo; 12.777 en la Coruña; 2.334, en Barcelona; 8.532, en Madrid; 9.161, en Barcelona; 15.366, en Madrid; 8.858, en Madrid; 16 mil 940, en San Sebastián, 15,476, en Madrid; 17.027, en Badajoz y 11.105, en Cartagena.

El Banco Hispano Americano

Suspension de pagos

Ha hecho suspensión de pagos el «Banco Hispano Americano». Producido el pánico se hizo imposible responder a los depósitos de

de los que acudieron a retirar sus depósitos y hubo necesidad de apelar a la medida extrema que es hoy el tema obligado en todos los Centros financieros.

Una nota oficiosa

El «Banco» al advertir como crecía la desconfianza entre los accionistas, puso sus libros a disposición de todo el mundo para que advirtieran cuan falsamente se levantó una falsa calumnia sobre una situación prospera, pero apesar de todo se mantuvo el pánico y las acciones bajaron enormemente.

Un anticipo

Cuantos esfuerzos hizo el Banco de España para contener el fracaso fueron inútiles y esto fue el anticipo que se concedió al Banco Hispano Americano ascendió a veinte millones de pesetas y cinco millones de francos.

Habla un financiero

Un conocido financiero decía: «Me explico este pánico entre los pequeños cuentacorrentistas; pero no que la alarma haya trascendido a altas esferas».

La baja de estos días se extiende a todos los establecimientos similares, nacionales y extranjeros, a causa de la crisis francesa, de la revolución mejicana y de la guerra de Marruecos.

Hablando con el ministro de Hacienda señor Bugallal, dijo que él muy pocas noticias podía dar respecto al desgraciado asunto del Banco Hispano Americano.

Apesar de cuantos esfuerzos ha hecho el Gobierno, para evitar, que llegase la actual situación, no lo ha podido lograr.

El Presidente del Consejo señor Dato, a cada momento se interesaba en la cuestión.

Califica de injusta la actual situación

El pánico en provincias
 Las noticias que se reciben de provincias, acusan un estado de excitación tal, que demuestra el pánico que ha inundado la noticia de la quiebra del Banco Hispano Americano.

El Banco de España para facilitar y aliviar la actual situación del Banco Hispano Americano, acordó facilitarle 20 millones.

No fueron aceptados dichos millones porque no conjuraban el peligro de momento, pues se necesitaban cien millones para cubrir las peticiones que de dinero, se suponía, harían los imponentes.

La noticia de la suspensión de pagos

Al acudir en gran número las personas que tenían impuesto dinero en el Banco, para retirarlo, y encontrarse con la noticia oficial de haberse declarado en suspensión de pagos, el pánico fué horrible.

Los guardias de seguridad mantenían el orden.

Balance

Se dice que el Banco ha facilitado el siguiente balance.

Activo—en caja 22 millones—en cartera 60 millones—cuentas corrientes 83 — anticipos ocho—inmuebles siete—utilidades seis—fondos y reservas cinco y en diversas cuentas once. Total 202 milloues.

Pasivo—cuentas corrientes 123 millones—cuentas diversas 27—gastos generales 2—sobrante 50—Total 202 millones.

Operaciones bancarias

Esta tarde, frente al edificio del Banco Hispano Americano, se aglomó numeroso público.

El Banco cerró sus puertas, fijando un cartel anunciando lo que suspendía las operaciones de Caja hasta mañana a las diez, por ser las horas de la tarde incompatibles con las de Caja del Banco de España, de lo que se deduce que, en las horas de la mañana, ha sido extraordinaria la salida de fondos.

Los alquiladores de cajas tenían el paso libre a los sótanos para realizar las operaciones que tuvian por conveniente en sus cajas.

En las puertas del Banco hay parejas de orden público.

En Bolsa se dice que el Banco de España ha acordado ofrecer al Hispano Americano veinte millones de pesetas y cinco en francos, para que pueda responder a la inesperada contingencia de índole bancaria que le ocasiona el rumor propalado. Se ha constituido en sesión perma-

nente el Consejo de administración del establecimiento.

Los consejeros manifiestan que no es cierto que parte del capital del Banco esté invertido en valores mejicanos, pues el Banco sólo tiene en caja fondos mejicanos de sus clientes.

También desmintieron que el Gobierno mejicano deba al Banco dos millones de pesos, pues escasamente asciende la deuda a 500.000.

Asimismo desmintieron que el señor Moya retirara ayer sus fondos de la cuenta corriente.

Añadían que, si persiste la retirada de fondos, el Banco se tomará un plazo para la venta de valores, en que tiene invertido el dinero, con objeto de atender a los solicitantes.

Las acciones del Banco Hispano Americano, que ayer quedaron a 117 cerraron hoy a 106.

La cuestión Batallona

El conde de Romanones ha sido requerido por un redactor de «ABC» para emitir su opinión sobre el asunto de los Mannesmann, y se ha excusado diciendo que cuando llegué a la oportunidad responderá en el Parlamento.

Desde luego hace enyas las manifestaciones publicadas del señor López Muñoz, sin que tenga nada que añadir a ellas.

Agrega el conde de Romanones que ya tenía descontenta la campaña que contra él se hace en este asunto, pues varios periodistas madrileños fueron testigos en San Sebastián, el último verano, de la iniciación de ella.

La actitud de repulsa de la prensa abona la decisión del Gobierno anterior de rechazar las proposiciones de los Mannesmann, dándoles, como se les dió, la llamada por respuesta.

El señor Mannesmann contestó a las manifestaciones del conde de Romanones.

Dice que comprendería la decisión del conde de Romanones de dar la llamada por respuesta a todo lo que se puede decir sobre las gestiones del verano último, pero hay que hacer constar que estas gestiones, empezadas por propia iniciativa del conde, hubieran debido o interrumpirse o terminar con las manifestaciones de una opinión cualquiera, por parte del que las empezó.

Si el conde de Romanones ha dejado dormir esas gestiones, no es precisamente porque encontrara muy malas las bases del procedimiento dado para su estudio.

Pero no hay que insistir en estos detalles que no interesan a la cuestión de la paz.

El conde de Romanones—añade—viendo la continua agravación de la cuestión de Marruecos, quiso buscar los medios para poner remedio al mal y nos contólo.

Las razones verdaderas por las cuales esas consultas no han dado resultado práctico, no son de interés público.

El señor Cobian ha manifestado que él no ha tenido la menor intervención en lo que se le atribuye, respecto al asunto de los hermanos Mannesmann.

Al acoger esta rectificación el periódico que recogió el rumor, dice que, al afirmar que el señor Cobian, abogado de los Mannesmann, en España, fué quien entregó al ministro el famoso documento de los citados alemanes, por conducto del ministro de Estado, no ha hecho otra cosa que recoger manifestaciones que públicamente hacían este verano, en San Sebastián, algunos personajes liberales.

El general Luque ha hecho las siguientes manifestaciones.

Los señores Mannesmann ofrecieron al señor Canalejas hacer la paz en Melilla, y éste les indicó que hablaban con el entonces ministro de la Guerra.

Así lo hicieron, y yo les dije que España no reconocía otros intermedarios que el general Aldave, para todo cuanto se relacionase con los moros, que fuesen a Melilla, y que le expusieran lo que creyesen oportuno.

Desde vísperas de revelar su pretensión dichos señores, hasta días después de esta contestación del general Luque, los deseos de paz que expresaron los moros tuvieron pocas interrupciones.

NEGOCIO

Con MIL PESETAS de capital, administradas por el propio interesado se pueden ganar CIENTO CINCUENTA PESETAS mensuales.

Detalles en Palma, Montenegro 3, entresuelo, de 5 a 7 todos los días laborables.

Extranjero

Tropizaba con ciertas dificultades el general Aldave, secundado muy bien por el jefe de Estado Mayor, general Jordana.

Los señores Mannesmann no aparecieron por Melilla y el general Aldave consiguió la tranquilidad del territorio que todavía dura.

La radiotelegrafía obligatoria
 El corresponsal del «Daily Chronicle» en Nueva York anuncia que las autoridades federales de Baltimore han condenado al pago de una multa de 500 francos al capitán de un navío del Lloyd alemán porque en la estación radiotelegráfica de a bordo solo iba un operador y no dos como exige el reglamento.

Temporal de agua
 Se ha desencadenado sobre la capital de la Argentina un furioso temporal de agua.

Las calles y grandes vías han quedado convertidas en torrentes. En la calle Láurea se ha hundido el techo de una casa pereciendo un niño. En la calle de Cuba se han derrumbado dos casas, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias personales.

Carpentier derrota a Wells
 En el National Sporting Club de Londres se ha celebrado una partida de boxeo entre el campeón francés Jorge Carpentier y el inglés Bombardier Wells.

En el primer encuentro, el francés Carpentier ha vencido a su contrincante, haciéndole perder el sentido de un fuerte puñetazo en el pecho. La lucha duró un minuto y trece segundos.

La limitación de los armamentos
 La Cámara de Representantes de Washington ha aprobado por gran mayoría una orden del día invitando al presidente Wilson a aceptar, en la medida que los intereses de los Estados Unidos permitan, la proposición del ministro de la Marina de la Gran Bretaña lord Churchill relativa a las «vacaciones internacionales» durante las cuales quedará suspendida la construcción de grandes buques de guerra.

Lo de Méjico

Huyendo de los rebeldes
 Nueva York.—Cuatro mil habitantes de Chihuahua salieron de la población, huyendo de los constitucionalistas y dirigiéndose a los Estados Unidos, atravesando terrenos deshabitados y no obstante las penalidades de una marcha de ocho días.

Algunos de ellos llegaron a Prisión del Norte, donde los federales se fortifican activamente.

De Wikelmhaven comunican que ha salido para el Sur de América una división naval alemana.

Elecciones presidenciales
 Londres.—El Congreso mejicano ha anulado las últimas elecciones presidenciales.

Las nuevas se verificarán en Julio próximo.

Espectáculos

Compañía dramática de Francisco A. de Villagomez
 Función para hoy.
 NENA TERUEL Y SOLICO EN EL MUNDO.
 A las 6 y media.
 Entrada general 0'80 ptas.

Compañía de Zarzuela y Opera Española SAGI BAEBA
 Función para hoy.
 EL ENCANTO DE UX VALS
 A las 9 en punto
 Entrada general 0'62 ptas.

Función para hoy:
 De 6 a 11 noche cine y variedades por la bailarina a través oración Consuelo Díaz Gay y la Canzonetista Pepita Darán.

Entrada general 20 céntimos
Protestora
 Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos
Cine de Obreros Católicos
 Sesiones de Cinematógrafo todos los días de 6 y media a 10 y media.

Itinerario de correos

VAPORES CORREOS

Salidas	
Domingo	a las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza (via Barcelona).
Lunes	a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Barcelona y las 18:30 para Mahón (via Barcelona).
Martes	a las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcedia) y a las 17 para Valencia directa.
Miércoles	a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).
Jueves	a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcedia), a las 17 para Argel y a las 18:30 para Barcelona.
Viernes	a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 18:30 para Mahón.
Sábado	a las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.
Todos los días a las 14 para los pueblos de la Isla	
Entradas	
Domingo	a las 7 de Barcelona y de Ibiza (via Valencia-Barcelona).
Lunes	a las 7 de Ibiza y Alicante y a las 17 de Cabrera.
Martes	a las 7 de Barcelona y de Mahón.
Miércoles	a las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), a las 9:30 de Ciudadela y Malou (via Alcedia) y a las 17 de Cabrera.
Jueves	a las 7 de Barcelona y de Mahón y a las 9 de Marsella.
Viernes	a las 6 de Valencia, a las 9:30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcedia), y a las 17 de Cabrera.
Sábado	a las 6 de Barcelona (rápido), a las 7 de Ciudadela y a las 8 de Argel.
Todos los días a las 9:30 de los pueblos del interior de la Isla.	

FERROCARRILES DE MALORCA
 De Palma a Manacor y Felanitx, a las 40, 14 y 18:15 (mixto) entre Empalme, Manacor y Felanitx.)

De Palma a Manacor y la Puebla a las 6:40, 14:40 y 18:15 (mixto) desde Empalme. De Manacor a Palma a las 2:30, 7:30 y 17:15.

De Manacor a Felanitx y la Puebla a las 2:30, 6:30 y 17:15 (mixto en los ramales).

De Felanitx a Palma, Manacor y la Puebla a las 6:40 y 12:15 (mixto hasta Santa María). 17 (mixto desde Empalme).

De la Puebla a Palma, Manacor y Felanitx a las 6:30, 7:12 y 17:25 (mixtos) hasta Empalme.

FERRO-CARRIL DE SOLLER

De Soller a Palma a las 6, 9:15 y 17:30.
 De Palma a Soller, a las 7:40, 14:35 y 20:05.
 Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Soller y Palma, saliendo de Palma a las 11:30 y de Soller a las 13:15.

Café Tosado "Excelsior,"

Exquisito -- mezcla ideal

100 gramos: 0'70 céntimos Pruebese

Yanco y Moka 100 gramos: 0'60 Cts

Puerto Rico, 100 gramos, 0'55 "

Especial para familias 109 gr. 0' 50 "

Antigua Casa Llofriu

¿Sufre V. del Estómago?

No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana el levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vómitos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sensación de opresión, palpitaciones en el corazón? ¿Tiene V.

DISPEPSIA

dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea? Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar a V.? Consulte V. con su médico y le recomendará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAN CARLOS (Stomalin) y recobrará la salud.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se vende por correo certificado a 1/2 peseta más.

Grandes Almacenes

San José

AVISO

- Sastrería—Camisería
- Confecciones—Lencería
- Sodería—Lencería
- Objetos para viajes
- Paraguas—Festones
- Sembrillas
- Pañolería—Lencería
- Géneros de punto
- Mantillas—Refajos
- Mundos—Maletas
- Zapatos de Goma
- Mantas—bordados
- Impermeables
- Misutería—Adornos
- Yutes—Tapetes

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastrería Camisería y Confecciones.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA. Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortador

SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.



LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona
 Barcelona 13 Diciembre | Valbanera 23 Enero
 Infanta Isabel 10 Enero | Cadiz 8 Febrero

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Santiago de Cuba, Cienfuegos y Matanzas saldrá de este puerto fijamente el día 28 de Diciembre el magnífico vapor.

Balmes

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 22, 23 y 24

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plá-nas Pizá y C^o S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

¡SORDOS!

La reeducación auditiva por el massage electro-fónico es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la

SORDERA

Y ZUMBIDOS DE OÍDOS
 Consultas de 10 a 1.
 Pelaires 112.—1.º Palma

Carne de Buey y Ternera superior

El Sindicato Anónimo de Ganaderos del Pla de Sant Jordi, vende la carne en las mesetas establecidas en la Plaza Mayor de C. Mahonés, a los siguientes precios:

- Carne con hueso a Ptas. 1'75 el kilo
- sin hueso 3'00
- Filete 5'00

Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 112, 1.º Palma.

Pedid en todas partes las acreditadas

GALLETAS OLIBET

El postre mas selecto y mas higiénico

Primera marca española

Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del ELBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Lloid Sabaudó

El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomasa di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS.
 Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS
 TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

Y el día 11 de Enero el magnífico vapor

Príncipe di Udine

El día 26 de Enero saldrá para igual destino, el vapor

REGINA D'ITALIA

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—1.

Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloid Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Mareconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

PROXIMAS SALIDA DE BARCELONA.

Navigazione Generale Italiana.	Príncipe Umberto	27	Noviembre
Lloid Italiano	Princesa Mafalda	4	Diciembre
La Veloce	Italia	6	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11	id.
La Veloce	Re Vittorio	18	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca di Génova	22	id.
La Veloce	Regina Elena	1.º	Enero

Para más informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase en Palma y Rollán.—Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Or-linas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

Sellos de goma y de Metal

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan a precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, Escuelas, Farmacias, Centros oficiales, Sociedades, etc. etc. como tambien.

- Rótulos de esmalte
- Imprentillas
- Sellos para embalajes
- Festones
- Etiquetas de relieve
- Fichas de metal
- Medallas-Distintivos
- Cajas rotuladeras
- Papel con membretes en relieve
- Especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo

Plaza Santa Eulalia, 10
 De 8 a 12 y de 3 a 8

"Foro Balear,"

SAN MIGUEL, 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar, Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas para realquilar.

Venta de una finca

En Génova se vende una casa juntamente con media cuarterada de terreno poblado de almendros é higueras, situado a un sitio muy alegre. Para informes a esa a imprenta, calle de Montenegro n.º 8.

Diccionario Mallorquín-Castellano

Se desea adquirir uno de lance que esté en buen estado. Informes: Centro de Anuncios.

A LOS ANUNCIANTES

En esta Administración encontrarán, los anunciantes, ventajosas condiciones para la publicidad en LA REGIÓN

Grandes rebajas á los abonados

Combinaciones especiales de interés para todos